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名家谈艺名家谈艺

细节，细节是小说的种子，是根部，是表情，是音乐，
甚至是灵魂。有很多小说，一开始只是一个生活细节，
一直养在内心里。

我常常和写小说的朋友交流养细节的经验，甚至还
和朋友相互交换细节。每一个人观察生活的出发点不
同，所看到的世界便被切片成为不同的细节。有一个细
节非常好，是小说家张浩文讲给我听的，说他小的时候，
陕西风大，小孩子上学，大人们怕大风将孩子刮跑了，便
在孩子的书包里装一块很沉的石头，孩子们背在背上，
大人便放心了。于是，每天上课的时候，那小学的操场
上摆满了一块一块大石头，十分壮观。讲到这里的时
候，我感动极了。这便是细节的力量。

我 所 有 的 写 作 都 是 私 密 的 ，骄 傲 的 ，甚 至 是 孤 独
的，而小说写作除外。小说往生活的干涸里打井，引出
水，来灌溉日常生活。小说必须从日常生活里来，却要
高于日常生活。小说讲究气韵，讲究构图，讲究留白，是
艺术创作的一种，它可以超出个人的生活体验。是的，
我无法写一个银行家的工作手记的散文，但是，我可以
写一个银行家的小说，并在小说里将银行家的日常生活
描述得细致且稳妥。

这是写小说的乐趣。所以，情商和智商以及审美的
公约数，对小说创作至关重要。

结构是小说的建筑样式，是点燃一篇小说的引线，
是顺序，更是质量监督。我喜欢琢磨一篇小说的开头，
写好了开头以后，我会画一张图，让小说人物在图上沿
着故事的时间和空间向前走，会发现，开头要么是早了
一些，要么是晚了一些。于是，只好重新切开这个故事，
将小说开头的时间往前或向后移动一下，果然，引线被
点燃，我听到小说如流水一样在内心深处涌出的声音。

小说只有一个结构，那就是最舒适的结构，如果没

有找到那个小说的切口，我建议不要急着开始一个小说
的叙述。再等一下，在内心里，再养一下这篇小说。是
的，小说需要在心里养一下，养的时间越长，写作起来会
越快速。

语言是性格。小说最怕两点，其一是只见语言，这是
幼稚病患者的做法，忘记自己是在写小说，恨不能合并同
类项地用词，这对小说几乎是一种轻视。这是浅薄。

其二是不见语言，这是平庸的写作者的做法。如果
一篇小说遮住作者，我们根本看不出来这是谁的作品的
话，其实，写作的意义是减半的。小说的语言是隐藏在
叙述里的，但这并不意味着，小说家都放弃了语言。

学美术的人写起小说来，会大面积地累积色彩用
词，这便是风格。同理，理科生写起小说来，一些逻辑思
维的语词常常精确而丰富，这也是风格。语言不仅仅是
个人专业背景和知识储备的比赛，更多的是写作者努力
经营的刻苦，更是自然而然的天赋。

小说的风格便是作者的风格。每一个从事小说写
作的人，都是经过一定文字训练的。而接受过文字训练
的人，主观地创造一种有着形式感和审美追求的小说，
这必然经过风格的练习。

长时间在西北地区居住的人和在长江下游居住的
人，所写出的小说风格定然是不同的。因为风物的差异，
时间的差异，更为重要的，是心境的差异。细想起来，小
说的风格也一定和小说里的那个人物的出生地相关联。

说到底，小说的风格和天气、食物、风向及地域有
关，是小说作者没有刻意便养成的一个创作习惯。

我是一个理工男，受家庭影
响，从小就喜欢读书、写东西。正
儿八经动了写长篇小说的念头，
则要追溯到十年前。一方面，自
己 在 参 与 航 空 航 天 领 域 几 个 国
家、国际级项目当中产生了很多
感慨，想要把点点滴滴记录下来；
另一方面，在持续的阅读当中，我
发现文学作品在涉及航空航天领
域时，总让人觉得不够专业。我
可不可以自己来写呢？

于是，经过几年业余时间的
积累，我于 2015 年完成了第一部
长篇小说《中国，起飞》。在那时，
这本书是国内第一本反映我国百
年民用飞机历史的纪实小说。从
此，我开始将题材聚焦于现实和
科幻这两大方向。

2019 年，我接触到了真正的
网络文学世界。我将几年的积累
逐步成文，陆续创作了悬疑类作
品《迷雾苍穹》、现实类作品《北斗
星 辰》和 科 幻 类 作 品《画 天 为
牢》。其中，《北斗星辰》有幸获了
一些奖项。

我是如何创作这部作品的呢？
生灵感。 2020 年 7 月，我国

的北斗卫星导航系统全面建成并
开始全球运营，这对曾经干过多
年卫星导航工作的我产生了很大
的触动，曾经的不少同事与朋友
都成为北斗的中坚和骨干，我为
他们深感骄傲。于是，写一部北
斗历程的小说就成为心中的一团
火，开始烧起来。

搭框架。灵感产生之后，就
像破土而出的树苗，你不需要刻
意去培养，它就会生长。于是，就
要开始搭框架了，这里的搭框架，
分为两部分，一部分是搭事实框
架，也就是整个北斗卫星导航系
统的发展历程。前后三十年，有哪些重要节点、重点
事件和重大突破，这些关键点确定之后，再把时间线
一拉，便是一个粗略的故事框架。在此基础之上，再
放入一些穿插的事件，考虑是否要采用插叙或者倒
叙的手法等，就基本形成了另一个框架——故事大
纲。我有写大纲的习惯，总觉得这样会让自己在之
后的创作当中始终不忘初心，不偏主线。

设情节。框架搭好之后，相当于一幅画的轮廓
基 本 勾 勒 完 毕 ，情 节 则 是 开 始 将 其 填 充 得 更 加 丰
满。围绕着框架中的那些关键点，针对放进去的那
些穿插事件，进一步补充要素，比如前因后果、起承
转合，设置一些困难、障碍、转折等类似于悬念的东
西，增加文章的生动性和抓人性。

立人物。为什么到现在才立人物呢？我的原因
是：类似于北斗这样复杂项目的成功，一定是团队贡献
的结果，哪怕有多名院士起到“擎天柱”和“指南针”的
作用，依然要靠一个庞大的团队去实现。因此，在我看
来，框架和情节优先，再选择典型人物。这个思路应该
不适用于所有现实题材的创作，因为很多题材可能主
要是靠主人公推动，所以必须先把人物立起来。另一
方面，主人公不太适合立得太高，我选择了几个有代表
性的小人物，聚焦于他们的成长。北斗是国之重器，不
光可以帮我们的军事力量拱卫国土，还能够服务于国
计民生、各行各业，同时，她的国际合作也非常密切。
因此，我设置了三类主人公，分别聚焦于北斗卫星本身
的研制、国际合作和产业发展。当然，院士与领导们的
作用不容忽视，我安排他们在关键时刻出场，起到重要
的推动作用。

叙重点。类似于北斗这样的复杂长周期项目，整
个过程其实是很枯燥的，日复一日的钻研、实验和试
验，各种各样的会议，有时候几个月就干一件事，如果
不分重点，很容易变成流水账或者带有文艺色彩的工
作报告。因此，我会围绕上面的关键点来重点描写，
其他就一笔带过，甚至不提，比如北斗的亮点短报文、
百分百国产化、自主技术突破（如原子钟、星间链路
等）是一定要写的，北斗与 GPS、伽利略等世界主流卫
星导航系统的“爱恨情仇”也是一定要写的。

做减法。第一，是出于保密的考虑，我得确定其
中写到的技术参数、技术思路和相关内容是完全公
开可查的，如果查不到，我就会毫不犹豫地删掉。第
二，是出于商业侵权的考虑。有些东西有可能是商
业秘密，或者涉及到商业权利，也删掉为宜。我在作
品中把参与北斗项目的真实单位名字全部都改成虚
构的，就连北斗，我也用了“天罡”来代替。第三，删
掉一些重复描写的内容和过于夸张的描述。

但对现实题材来说，尤其是对北斗那样的重大
项目来说，基于事实是底线。

在这个过程中，我发现，像我这样有某个领域专
业背景，进而用小说记录的作者越来越多。同时，受
到鼓励开始关注一些专业领域，尝试以它们为题材
进行创作的非科班作者也越来越多。对此，我非常
开心，这意味着网络文学百花齐放，万象更新。
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笼统地说，文学评论最主要的问题是很多人把“评
论”当成了“鉴赏”。鉴赏固然是题中应有之义，但不能
停留在赏析的层面。因为评论不是评论对象的附着物，
它应该具有自己独立的品质，就是即便评论对象并非那
么经典，很可能是速朽的，但评论自身也能够成立。比
如人们耳熟能详的例子是罗兰·巴特对巴尔扎克一部并
不出名作品《萨拉辛》的分析，那个作品现在很少有人读
了，但巴特的分析还有人读。这就要求评论者树立自己
的主体性，让评论生产出问题、理论或者方法，从而成为
后来者可以借鉴与仿效的范例。说到底是评论者的问
题意识和思想深度，如果说语言、修辞与表述是面子，这
个就是里子，就是评论立得住的根。当然，这也不是说
审美批评、形式批评、内部研究不重要。

仅就文学评论而言，我觉得伊格尔顿和萨义德的作
品树立了典范，就是他们会由文学文本生发引申到社
会、政治与历史，从而走出了审美的局限，将文学作为生
活世界的有机组成部分。这样的评论也就跨出了文学
的局限，成为一种可以为其他门类艺术乃至其他领域的
人所汲取的思想与精神资源。但这只是我个人的偏好
而已，正如人的脾性、文学的风貌是多样的一样，文学评
论的形态也应该是参差多样的。

青年批评家面对已完成的众多经典批评，要想做到
不重复前人又有所独创，其根本是要立足在对前人学习
继承的基础上“接着说”，学习意味着学理性的成立，即
不是自说自话，而是知道别人说过什么，进而才有可能
有 所 增 益 。 不 过 坦 率 地 说 ，人 文 学 科 话 语 很 难 说“ 独
创”，这一点跟自然科学上强调“创新”不同，更重要的价
值在于“传承”。批评的意义就在于有传有承，会洗刷、
抛弃掉一些东西，继承、传递另一些东西，这个过程本身

就是选择和塑造过去与未来。我们都是从传统中生长
出来，可能不自知习得的事物与观念，成为无意识，没有
完全意义上的“一空依傍，自铸伟词”。

就文学评论“解读”作品的“有效性”而言，我们从来
不能设想某种放之四海而皆准的“有效性”，它总是针对
具体语境、人群和观念立场相对而言的。那么其中的关
键就在于基于何种人生观、价值观、世界观、美学观所发
出的批评，有专业的批评，有业余的批评，有媒体的批
评，有纯粹的个人意见，无论何种“解读”，只要在它自身
的逻辑之内能够形成自洽，那么它都是有效的。

当下文学在总体社会文化生态中日趋变成了一种
小众文化了，它只是众多生活选择中的一种。这个“文
学”是一般意义上我们理解的那种以审美和形式创造为
核心，以小说、诗歌、戏剧、散文为主的文类，这是一种现
代以来的文学观，但前现代的文学观要开阔得多，它是
一种泛文学、杂文学或者说大文学。当代社会生活的一
个很大特点是文化融合，政治与经济、文化与资本、科技
与人文、符号与现实……诸如此类，打破了现代以来的

“分化”格局，重新有种混杂的趋势。文学在这种语境
中，其功能呈现多元面相：秉承意识形态主旋律的宣传
教育，传播与引导的普及提高，道德熏陶与精神提振的
陶冶净化，观察、反思与批判的认知，形式创造与美学发
明为主的审美探索，侧重消费的娱乐休闲，等等。文学
的批评话语同样出现革命话语、启蒙话语、市场话语和
科技话语并生的局面。文学本身就是社会生活的组成
部分，谈不上参与不参与，我觉得问题的着力点应该是
在现实感上，即不能闭门造车、闭目塞听地摇唇鼓舌，在
文学内部形成封闭的小圈子，那样它真的就是在自我矮
化、自我空转。

文学评论形态应参差多样
刘大先

有关 2021 年中国文学的重大
排行榜大都已出炉，对各榜单进行
比较，可一探 2021 年中国文学的
面貌。

先看长篇小说。上榜率最高的
是余华的《文城》、罗伟章的《谁在敲
门》、东西的《回响》（4 次），接着是刘
震云的《一日三秋》（3 次），以及林白
的《北 流》和 林 棹 的《潮 汐 图》（2
次）。尽管几大榜单的上榜作品存
在一定重合，但在作品排序以及榜
首作品上存在很大差异，五大榜单
的榜首作品甚至完全不同，分别是
陈彦的《喜剧》、余华的《文城》、林白
的《北流》、罗伟章的《谁在敲门》、王
安忆的《一把刀，千个字》。

其中，余华的《文城》引发了有
意思的“两极”现象。在榜单如“中
国 小 说 学 会 2021 年 度 好 小 说 ”，
《文 城》并 未 现 身 。 但 在 后 来 的
“2021 收获文学榜”“《扬子江文学
评论》2021年度文学排行榜”“第六
届长篇小说年度金榜”，《文城》不
是第一，就是第二。另一边，在代
表 一 定 读 者 市 场 的 豆 瓣 读 书 榜 ，

“2021 年度最受关注图书”中仅有
《文 城》一 部 中 文 长 篇 小 说 上 榜 ，
“2021 年度中国文学（小说类）”中
《文城》也位列第一。

有榜单评委介绍，文学界对于
《文城》确实有不同的评价，有人对
《文城》评价不高，有人坚持《文城》
不如《活着》等余华早期作品，亦有
人认为《文城》不必和《活着》比较，
它在 2021 年的作品中依然突出。
无论如何，发行量已过百万的《文
城》是 2021 年最受关注的中国长
篇小说。

另一部引起广泛争议的长篇小说是青年作家林棹的
《潮汐图》。在长篇上榜作者中，林棹是唯一一位“80 后”，
此前对于不少文学从业者而言还是生面孔。她在 2020 年
才出版了自己的第一部长篇小说《流溪》，《潮汐图》则是她
的第二部长篇作品。喜欢者称其语言带来了风暴与革新，
不喜者直言“很难看懂”。有关她的讨论在 2021 年度的排
榜中也十分常见。

中篇小说部分，各个榜单之间的差异比起长篇榜明显
大了。相对而言，艾伟的《过往》是 2021 年度获得认可最多
的中篇小说，它占据了“中国小说学会 2021 年度好小说”和

“《扬子江文学评论》2021 年度文学排行榜”的中篇榜首，也
在“2021收获文学榜”排名第三。

此外，王威廉的《你的目光》、孙频的《天物墟》、白琳的
《玫瑰在额头上》、胡学文的《跳鲤》、葛亮的《瓦猫》、李宏伟
的《月球隐士》、林森的《唯水年轻》也是上榜率较高的作品，
但多数只上榜两次，可见榜单之间差异之大。孙频在《天物
墟》之外的另外两部中篇《诸神的北方》《以鸟兽之名》也榜
上有名。

短篇小说的上榜重合率相对中篇高一些。最醒目的是
铁凝的《信使》，这部作品同时上了五个榜单，且都排在前
三，无疑是 2021年度最受文学圈认可的短篇小说。

潘向黎的《荷花姜》是上榜率第二的短篇（4 次），紧随其
后的是钟求是的《地上的天空》、迟子建的《喝汤的声音》（3
次）。邓一光的《带你们去看灯光秀》、徐则臣的《船越走越
慢》、路内的《跳马》、朱山坡的《萨赫勒荒原》以及“90后”作
家三三的《晚春》也各有两次上榜。从榜首来看，钟求是的
《地上的天空》是两个短篇榜的榜首，另外三个短篇榜的榜
首分别是铁凝的《信使》、迟子建的《喝汤的声音》、邓一光的
《带你们去看灯光秀》。

至于其他文类，“中国小说学会小说排行榜”增设了小
小说·微型小说排行榜；“中国当代文学最新作品排行榜”还
关注“散文随笔”和“报告文学”；“《扬子江文学评论》文学排
行榜”一直对诗歌与散文（含非虚构）单独设榜。“收获文学
排行榜”也设非虚构榜，更聚焦长篇。在非虚构排榜中，陈
福民的《北纬四十度》、周晓枫的《幻兽之吻》、李敬泽的《天
与春秋》、梁鸿的《梁庄十年》得到了最多认可。

一位评委表示，每个文学榜各有特色，互相弥补，有时
候需要把几个榜单结合到一块，可以比较全面地看到文学
创作的年度状况。

见
仁
见
智
说
榜
单

罗

昕

小说是养在心中的细节
赵 瑜

抒写冰雪运动的时代风貌
——谈电视剧《超越》创作

李 嘉

《超越》的诞生是一次极具挑战的主题性创作。为迎
接北京冬奥会，我们所有人都突破了个人的既往经验。一
旦打开了这扇大门，我觉得发现了一个宝藏。

经策划论证后，我们和制片团队决定将剧集的主类型

定位在专业的竞技体育上，这是为了让主题创作更能贴近
观众、更具有艺术性和可看性。在所有冬奥会的比赛项目
中，短道速滑比赛历来是我们最主要的夺金点。从上世纪
八十年代短道项目引入中国以来，中国短道速滑的专业队
伍历经几代人的建设已有了非常深厚的传承和底蕴，有足
够丰富的创作素材可供挖掘。但同时，时速达 50公里的冰
上高速运动，给拍摄增加了难度，这要求我们的创作每推
进一步都必须兼顾细致与高效。

为了尽快了解题材，我们编剧团队深入到黑龙江省
队、青岛队观察体验生活，总共走访短道速滑领域近百人，
涵盖运动员、教练员、裁判、队医、器材商等各类人物，形成
了 60 多万字的采访素材，在这样的了解基础上，逐渐生成
了现在大家看到的《超越》人物与故事。

随着采访的人物越多、对项目的发展史了解越深入，
我们越发坚定一个念头：不做任何个人的传记，而是在大
的历史背景真实、短道速滑行业里的典型情境有现实依据
的基础上，塑造全新的虚构的人物。我们想写的是整个中
国短道速滑 30 多年来的历史变迁和其中的人。故事里所
有人物都没有直接对应的原型，但他们身上的矛盾又都体
现着普遍命运感。比如主角陈冕“轮转冰”的经历，虽然在
短道速滑运动员里不是非常普遍，但绝非无中生有。陈冕
的身世背景、父女情感纠葛是完全虚构的，不过，两代人有
着共同的冰雪情结和对同一份事业的世家传承，在这个行
业里又是很普遍的情况。我们想写一个在成长路径上跟
大部分冠军选手略微不一样的主角。她从轮滑转项，起步
晚、天赋有短板，但靠着自己坚韧的性格和坚持，创造了奇
迹，超越了所谓的“天赋论”。这个人物在现实的基础上更
具有传奇性，比现实稍稍理想化一点，我觉得更能寄托普
通观众的梦想。

在采访中，我发现最打动我的往往不是冠军夺冠的故

事，而是无数个普通运动员在各自奋斗路上的那些遗憾、
无奈、两难抉择和最终甘愿做出牺牲、成全他人的故事。
真实的光环之外的往事反复冲击着我们，让我们更关注整
个竞技体育中大多数没能走到巅峰的普通人。因此，我们
的思路从围绕着最有希望夺冠的选手搭建核心人物关系，
转向为整个中国短道速滑事业塑群像。

视野打开后，我们从倾听的许多人生故事里提炼出相
似的主题，发现几乎所有中年教练员背后都有一段动人的
过往。他们的年轻时代都曾接近过冠军梦想，但因种种原
因，失去了关键机会。可以说，一路走来，他们与短道速滑
同行的人生主题词里，一定有“牺牲”二字。

我感觉“牺牲”这个主题其实伴随着整个短道速滑故
事，在这项运动当中，运动员个人成就的实现，和他们作为
国 家 荣 誉 的 担 当 者 所 背 负 的 使 命 责 任 之 间 常 常 有 着 取
舍。而对于这番取舍的不同解答方式，又区别了 30多年来
中国体育人、中国社会的竞技观。这其实是 30多年来中国
人价值观念的递迁，折射出的也是整个中国的时代变化和
发展。

在为国争光与个人成长的大框架下，三代短道速滑人
自强不息的拼搏精神传承，两代运动员的价值观念冲撞、
演变，这种赓续中有迭代的张力，让我们最终找到了《超
越》的主要结构形态和主题表达。由此，我们的故事就从
最初的一个有关年轻一代运动员热血奋斗成长的体育青
春故事，演变成为现在的双时空格局、超越竞技、彰显时代
的体育人生故事。

奥林匹克格言：更快、更高、更强、更团结，这些指标都
是在概括相同的一种追求，那就是“超越”。体育就是人类
追求不断超越的奋斗精神的最外化表达。比起赛场上的
超越，我们更钟情于每个人在自己人生中超越自我、超越
过去、实现真正价值的过程。电视剧《超越》海报
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